# FICHE N°4 Rêver l'église de demain

## PAROISSE REDEMPTION-ST-JOSEPH

# Pour vous qu'est-ce-que l'Eglise ? quels mots quelles images vous viennent?

#### **Eglise spirituelle**

- Eglise spirituelle: communion des saints
- un corps dont le Christ est la tête avec des dons multiples et une institution faillible.
- une philosophie de vie, le partage, le pardon, la communion, la foi
- un corps avec des parties qui vont bien et d'autres qui sont malades
- l'expression d'une spiritualité, la maison de Dieu; toujours une flamme (les saints) même dans les moments difficiles

# - Eglise peuple de Dieu

- la foule du peuple de Dieu
- A la fois divine et humaine, le peuple de Dieu à rendre parfait grace à l'Esprit
- une grande famille, diverse et respectée, où l'on se rassemble.
- un ensemble de personnes qui croient en Dieu et qui le manifestent en se rassemblant
- Une communauté de croyants en Jésus-Christ dans le monde entier: catholiques, mais aussi protestants et orthodoxes
- l'ensemble de tous les baptisés, vivants et morts
- la diversité mais aussi l'unité: il y a qqchose de commun qu'on exprime de façon diverse
- L'Eglise c'est toute personne qui dans sa vie manifeste l'évangile même s'il n'est pas baptisé.
- un peuple à la suite du Christ: pauvre et fragile, parfois divisé, qui diminue en nombre mais qui sait vivre de grands moments de joie partagée
- le pape parle du « saint de la porte d'à coté » , il y en a donc partout? l'Eglise est partout?
  communauté diversité
- « faire Eglise »? tout chercheur de Dieu est-il dans l'Eglise?
- l'Eglise lieu qui convoque, qui rassemble, qui envoie, lieu qui inclut, qui ne doit pas exclure.
- L'Eglise c'est le peuple de Dieu, mais je dois regarder tout homme, croyant ou incroyant, malfaiteur, dépravé, comme un frère en posant sur lui un regard MISERICORDIEUX, le regard du Christ, ce regard tout amour qui cherche d'abord à aimer.

# Eglise batiment

- l'église c'est d'abord un bâtiment un lieu ou l'on se sent bien et accueilli.
- une église romane, sombre, avec le St Sacrement, c'est un Trésor, avec une porte à pousser et à laisser ouverte
- Eglise= rassemblement, bruit des cloches, appel
- un lieu de culte, de rencontre, de rassemblement où s'exprime notre foi

#### **Eglise Institution**

- Pentecote: la naissance de l'Eglise
- Institution: le moyen d'avoir une transmission à travers les ages
- pour moi l'Eglise c'est le pape puis les fidèles
- institution qui a une légitimité sur la parole de Dieu, et par extension, légitime pour parler au nom de Dieu et qui propose les sacrements
- fait des efforts de façon internationale: action caritative, humanitaire, éducation et évangélisation
- valeurs communes (judeo chrétiennes)
- 20 siècles d'histoire
- inconditionnel de l'Eglise, mais je ne me sens pas en accord avec ce que dit le pape François
- mais aussi élitiste, avec le culte plus de l'homme que de Dieu, inaccessible, vieillissante, avec perte de l'évangélisation
  - L'Eglise actuelle a tendance à exclure l'autre à l'anathémiser. Il va falloir faire avec.....

#### Images

- flux des catholiques allant à la messe
- les assemblées catéchuménales
- un rassemblement des équipes ND à Lourdes: Eglise universelle, réconfortant mélange sociologique
  - un rassemblement à Fatima
  - les JMJ
  - Eglise monastique, les foyers de charité: repos, appel à l'au-delà, hors du temps, eternité
  - Lourdes Fourvière, Foyers de charité
  - Eglise paroissiale, la communauté Fraternelle,

# <u>Une Eglise synodale est une Eglise où tous marchent ensemble pour annoncer l'Evangile. Qui sont les absents? pourquoi?</u>

# -Marcher ensemble ou pas

- en allant à la messe
- en étant chrétien au travail et dans la vie
- marcher ensemble, c'est mon désir pour annoncer l'Evangile
- Eglise synodale: donner la parole aux fidèles ne pas marcher uniquement, mais aller vers les autres
- je participe: préparation au baptême, cléophas, messe, repas 4x4, apport communion au voisin, pèlerinages
- Participation: Equipes ND, PDM, Adoration, CPE
- Je participe en tissant des liens au nom de l'Eglise en étant accueillant, en manifestant de l'amour auprès des familles en préparant les funérailles
- j'ai participé en fraternité catéchuménale; j'en parle donc j'ai l'impression de participer, on le fait sans conscientiser
- des gens m'ont inspiré: ils vivaient concrètement le message d'amour au quotidien; c'est une façon d'évangéliser; aimer pardonner, c'est permettre aux autres de voir Jésus; contagion dans les 2 sens: moins de jalousie, façon de vivre positivement.
- -oui, je participe à des groupes de chrétiens, mais non, je ne vais pas suffisamment à la rencontre des autres pour témoigner de la Bonne Nouvelle
  - marcher ensemble: participation à la vie de l'Eglise en paroisse, auprès de mes amis, pour nourrir ma relation avec Jésus
  - Je participe à ce marcher ensemble à travers mes engagements caritatifs, sans prononcer le nom de Jésus, en participant à la vie associative locale, les célébrations, la prière personnelle et communautaire.
  - ceux qui ne participent pas ne peuvent pas « marcher ensemble »
  - Certains ne sont pas d'accord pour marcher ensemble
- le but est identique pour tous mais les chemins sont différents: il est parfois difficile d'adhérer à un seul schéma mauvaise représentation de l'Eglise par beaucoup de pratiquants
  - Beaucoup d'opposition, souvent chez un même individu, chez les jeunes
- -la majorité (non croyants) n'est pas dans le « marcher ensemble », mais cette majorité grandit

#### les absents,

- -Certains se sentent exclus mais ils ne comprennent pas pourquoi ni comment
- -les absents sont ceux qui ne connaissent pas, ne savent pas comment faire
- -Arrêter d'exclure ( les divorcés remariés qui sont de fait exclus de la communion et du sacrement du pardon) je rêve d'une Eglise qui accueille quelle que soit la vie des gens. On manque d'empathie (« je ne suis pas venu pour les bien portants »...)
- -les jeunes qui ne vont pas à la messe parce qu'ils n'y comprennent rien (exemple le mot consubstantiel). L'Eglise est hors sol
- « les chrétiens ne sont pas mieux que les autres et ils veulent nous faire la morale » entendons-nous souvent
  - -Attention à tous les <pas dans les clous>, <tous les gens dans la précarité>
  - -manque de formation religieuse
- -la périphérie est absente; les valeurs du monde (sécurité bien-etre) sont trop présentes (manque de repères) et on perd l'émerveillement qu'on a à être enfant de Dieu
  - l'Eglise laisse libre de croire ou non (libre arbitre de nos jours)
  - du mal à croire aux grands referendum populaires
  - Absents: les tradis exclus par le pape- pourquoi?

## De quoi rêvez-vous pour l'Eglise ? Qu'est ce qui permettrait à l'Eglise d'etre plus synodale?

- Je rêve d'une Eglise joyeuse, chaleureuse, priante, servante, accueillante, qui sache s'émerveiller, qui dise merci, pas trop cléricale et « communicante ».
- Je rêve d'une Eglise moins dogmatique, moins « intellectuelle », que les prêtres soient plus près de la vie des gens ; aux laïcs aussi d'accueillir les prêtres comme des frères, des amis, car beaucoup sont seuls et vivent sans communauté fraternelle
- Une Eglise servante saura trouver des relais dans la société
- accueillir encore plus
- une Eglise sainte, priante, centrée sur Jésus, l'Evangile; tout le reste en découle (accueil, évangélisation, chant, ..)
- Il faut que nous devenions des adultes dans notre foi que nous n'attendions pas tout des autres, sachons retrousser nos manches.
- Ayons le souci des autres.
- Ayons plus de dialogue avec nos prêtres, invitons les pour parler de la paroisse.
- Chaque groupe se vit comme étant à lui seul toute l'Eglise on vit un entre-soi bien confortable en fraternités or les premiers mettaient tout en commun pas seulement les biens matériels. Partageons !

- Plus de titres pour nommer les différents états de vie pas de « monseigneur », de » père ».... Faire comme Jean Paul Vesco évêque d'Alger qui parle de « frères »
- -Simplification des termes utilisés dans la liturgie du style <la puissance et la gloire> certains termes choquent d'autres font rire surtout les jeunes
  - -Je rêve d'une Eglise qui fasse toute leur part aux laïcs, aux femmes, aux jeunes, aux vieux.....
  - -certaines églises ont des diaconesses pourquoi pas nous ?
- -comment les personnes âgées avec de l'expérience ne pourraient-elles pas partager cette expérience ?
  - -Apprendre aux pasteurs à encourager les laïcs à prendre leurs responsabilités.
  - -Que les laïcs puissent élire leurs responsables
  - -que l'Eglise se répare: ne pas fermer les yeux sur les péchés
  - -communiquer plus entre nous, s'appuyer sur la Parole et l'Eucharistie
  - -une Eglise plus humble
  - -clarifier le message de l'Eglise
  - -Revoir l'organisation de la curie
- -ne pas etre sous la coupe d'un service diocésain qui ne perçoit pas les besoins ou les attentes
- -les temps réguliers organisés aujourd'hui sont du service et de la pratique religieuse; pas de temps réguliers d'échange entre nous pour mener des réflexions sur des sujets de société,
- -faire monter en compétences les chrétiens que nous sommes: cela permettrait peut-etre de décharger les prêtres et d'en avoir plus d'ouverture d'esprit
  - cf Jeunes Témoins
  - -une Eglise moins politique que celle de François, avec plus de recul sur les aspects sociaux;
  - -l'Eglise est coupée des franges populaires (pas partout: Fourvière, le Chemin Neuf)
- -plus de respect pour l'individualité des personnes (cf démarches baptême, 1° communion, ...); On sent un raidissement de l'aspect communauté versus les relations individu à individu
  - -le respect des tradis
  - -Liberté, faire confiance à toutes les sensibilités; laisser chacun avancer à son rythme
  - -aller vers les muslims
  - -unité et diversité
  - -le but c'est le Christ; il y a plusieurs façons d'aller vers Lui

# 1° lettre de St Paul aux Corinthiens? Qu'est ce qui me touche?

- Eglise = corps du Christ

- comparer l'Eglise à un corps qui a besoin de tous ses membres est très parlant
- le lien, c'est le rassemblement, c'est ce qui constitue le corps
- corps= ce qui permet l'action sur terre=> l'Eglise doit agir, les chrétiens doivent agir, peut-être plus qu'avant
- Nous ne sommes qu'une petite partie du corps du Christ, même pas un organe, plutot une molécule, mais spécialisée (appelée) à une tache (mission) particulière et ce qui nous unit au reste du corps du Christ, c'est l'Esprit Saint et l'Eucharistie
- un chrétien seul n'est pas très utile, mais ensemble oui; à plusieurs, on va plus loin
- chacun a des compétences différentes mais unis pour le bien collectif
- on a besoin de tout le monde: plusieurs membres un seul corps; arrêtons de nous plaindre de division; importance de chaque membre
- même si différents on est ensemble; il y a plusieurs demeures dans la maison de mon père
- Oui, toutes les communautés forment un corps; importance de prendre en compte toutes les communautés; unité ne veut pas dire uniformité (cf Motu Proprio)
- l'Eglise doit continuer à rassembler les femmes et les hommes , à générer des rencontres
- dire »je n'ai pas besoin de toi » est un signe de mort, mais dire « j'ai besoin de toi » est un signe de vie
- il ne faut pas fuir les les environnements hostiles ou pouvant paraître contraires à la foi chrétienne; il faut s'y engager pour tenter de faire évoluer les choses
- mais il faut aller là où on est capable d'agir
- combien de chrétiens assumés, engagés en politique? aux responsabilités en entreprise?